

# せたかむい

発行・古平町史編纂委員会  
編集・古平町史編纂室  
第十五号（毎月一日発行）  
平成二年十一月一日

## 『古平』の地名

近藤芳二

明治二十四年の「北海道蝦夷語地名解」永田方正著、古平川筋の地名の中に、「ホロカフレーピラ」とある。意味は「却（逆）流の赤崖」と解しているが、その場所はどの辺か、といふことがどうしても分からなかつた。ところが、数年前に出版された「武四郎蝦夷地紀行」の川筋取調図、「安政五年」の調査に、古平川最後の源流と思われ枝川が「ホロカフルピラ」という地名であることを発見した。また、明治二十九年の「浜町」五万分の一の地図で調べてみたが、その地名は地図にはつていなかつた。

永田氏は、この「ホロカフレーピラ」を、この地のアイヌ

は「フルピラ」と発音していたとしている。そこで、「ホロカフレーピラ」は、「古平」の語源ではないかと考えるが、断定するのにはいくつかの疑問がある。「ホリカ」＝「逆流」とする

## 町民自慢の近代建築

### 古平町役場庁舎完成

昭和二年

物も老朽化してきいたため、庁舎建築が計画されていた。近年、建築者共に落札出来なかつた。その後、山口組との間で三万二百五十円で随意契約が結ばれ、水見元次郎が請負人代理として、六

月六日着工した。工事は、後半雨天のため遅れたが、十一月二十一日竣工、十二月二十八日引渡しが行われた。

総工事費は、設計変更もあって、三万四千七百十七円四十銭九厘と増えたが、実際の工事費はこれよりも千円余り多くかかる。請負った水見組は大きな欠損をした。翌年、水見組は従業員数人で、新興地・樺太への仕事に出かけた。

この庁舎建築に当たつては、次のような寄付があつた。

金一千円	山口 金治
黒松一本	石井豊太郎
同	役場吏員一同
赤松一本	高野 常吉
赤松一本	議会議員一同
つげ 蝦夷松	浜町一条会
水松 蝶夷松	原田吉太郎
水垣用蝦夷松	中央青年団
当時としては珍しい、鉄筋コンクリート地下一階、地上二階	の鰯盛漁による古平の町勢

札の資格が無かつたため、小樽市の山口組に入札を依頼していたが、これに参加していた六業者が共に落札出来なかつた。その後、山口組との間で三万二百五十円で随意契約が結ばれ、水見元次郎が請負人代理として、六

今は舗装されて立派になつた

いる。

トマトは、昭和の初め頃にあ

つたかどうかは知らないか、日

本人の口にはあまりなじめない

味でなかつたのかなあ。とにか

く私たちは、芋類、南瓜が平均

的な間食であり、主食でもあつ

た。グスベリは、当時は店でガ

ラスのコップ一杯何銭かで売つ

ていた。買って食べられる身分

ではないから、鱈粕の中に入つ

が、昔は、墓場とか焼き場の道  
路とかいって、狭いでこぼこ道  
だつた。その道をずうと行く  
と、右側にグスベリの畠があつ  
て、そこにはランプ屋の小屋が  
あつた。悪童二人で、少し赤い  
色のついたそのグスベリを食べ  
ると……決して盗む気はない、  
ちょっとつまむだけ——す  
るとそれを見つけたランプ屋の

## 山産と死亡

漁期になると、おめでた  
い結婚式も嫌われる。

また、身内や自分の漁場

に関係する家で赤ん坊でも

生まれようものなら、親方

は、しぶうしい顔をする。

「棒が破れる」にかこつけ

たもので、お腹の大きい人

つかると、裸のまま逃げてかえ  
つた。

先代の和尚さん——みんなお  
つさんと呼んでいた——は、

私の名付け親と聞いていた。後

年おつさんが、死んだ兄貴（敏

雄）の命日に来られた時に、碁

を打ちながらその話をしたとこ

の声がおかなくて、また行く

氣にはならなかつた。後で判つ

たことだが、ランプ屋さんと隣

の北浜先生の家とは近い親戚と

か——。どうしてランプ屋と

いうのか、グスベリのことはも

う時効になつたが、今でもなん

となく聞きずらく今日に至つて

出ばつかり……。

禪源寺の裏の池にこつそり行

つては、ちょいちょい鯉や鮎を

釣つた。夏には、池の中にある

小さい島まで泳いだりした。見

## 鰯場縁起

は、家に寄せ付けなかつた。  
出産にくらべて、なぜか

死亡はそれほど嫌われなか  
つた。しかし、火葬の煙が

海になびくと、凶漁だとし

て、仮埋葬をしておき、漁

期が終わつてから改めて本

葬儀をし、荼毘（だび）に

する。これでは、漁期中に

死亡した者は、当分成仏も

できない。

※（前頁下段より）を誇示す  
るものであつた。

工事費もさることながら、珍  
しいモダンな新庁舎は忽ち大評

判となり、見学に訪れる人が跡

を絶たなかつたといふ。

庁舎の新築は大正十五年六月

の町議会で、鱈漁も順調なこと

から、建物は鉄筋コンクリート

建てとし、その建設が決まつて

いた。一時、漁業組合との合同

建築が論議されたが、数回の協

議を重ねても工事費の分担につ

いて意見がまとまらず、結局、

役場のみの建設ということに決

まつたのである。

## 婦人会結成の声が上がる

昭和四十年十月七日。冷たい小雨がいちにち中降り続いた。町内会有志の方々が四人、私の家に見えられました。

「沢江町内の親睦と、又、婦人の地位向上のために是非婦人会を結成したい。まとめ役になつて協力してほしい。公民館に有志のものが集まつているのですぐ来てほしい。」

矢つき早やに言われる方達にただ驚くば寝耳に水とは、このようなことを言うのでしょうか。計画されていたことも、集合していることも一切知りませんでした。

## 沢江婦人会

中を出掛けて行きました。公民館は、あかあかと灯りが見えました。重苦しい気持ちのまま、入り口の戸を開けました。

「ワーッ」という歓声と共に、つづく拍手の音に、二度三度驚くのみでした。

### 『沢江婦人会』発会式

再三再四の辞退にもかかわらず、沢江婦人会長の座にすわる運命になりました。

会長 大沢 文子  
副会長 糸井はるえ  
同 丹後 初江

幹事長

田口 育子

と即座に決められ、早速、会員募集の回覧、発会式の準備と、目まぐるしい日々が続きました。

### 発会式を迎えて

十一月十八日、発会式と決

まり、故伊藤町長さまをはじめ、来賓の皆さま方より励まし称は、町長さまから「地名をとつた方がいいのでは」と

いう意見を戴き、「沢江婦人会」と名付けられました。早速墨くろぐろと見事な書を戴き、会員一同感激に胸をふくらませました。  
「和」ということを考えてがんばって下さい。」

（前会長 大沢 文子  
現在 札幌市に在住）

## 「ニシンの起源」(上)

明治二十二年、当時、本道の鮫建場漁業者の多くが加入し、最大の漁業団体であった「北水協会」が、機関誌『北水協会報告』を発行していた。その中から、「ニシンの起源」についての記事を紹介したい。

### ◎魚貝研究会 答

#### 『ニシン』の起源 (上)

「鮓と云へる名の語源に付き、農商務省通信員松前郡書記関

中央氏より質問相成候間、貴会に

初冬のある日、役場の一室で言われた、伊藤町長さまのお声を今でも忘れることができません。

―― つづく――

(前会長 大沢 文子  
現在 札幌市に在住)

### ◆右の質問にお答えする

『本朝食鑑』という本を見るところが書いてあり、鮫と鮓のことが書いてある。それで商人は、これを二四把で堅(たて)一本といふ。それで商人は、これを二四(ニシ)といつて取り引きをするので、秋田・津軽・松前では「ニシ」という。『ニシン』といふのは、蝦夷地のことばかり誤って言っているのである。

―― つづく――

# むかしの遊び



『こま』は、生木を取つて来て作る。重いから、大きさは直径が三センチから五センチぐらいい、高さが六センチから十センチぐらいで、尖端をよく削る。それに、三十センチぐらいの棒に、幅二センチ、長さ五十センチぐらいの木綿布を取り付け、それをこまに巻いて回す。

回転がゆるくなると、この布でこまをシャイで（しゃくること）回す。相手のある時は、長く回っている方が勝ちになる。いくらシャイでも回らないものもあり、あまりシャギ過ぎて、こまを玄関の戸にぶつけたり、窓ガラスを割つて叱られることもある。

鉄輪のはまつたこまは、小間物屋で売っていた。中に『函館こま』というのがあつて、形は

手の回つているこまの上から落とすのである。そして、相手のこまを転がすと勝ちである。

『函館こま』は、ふつうのこまの二倍ぐらいの値段で、一個十五銭か二十銭ぐらいした。しかし、何しろ重いので威力があり、ふつうのこまにとつて手ごわい相手であつた。

## 鮫漁場での実験から実用化へ

群來てきた時の鮫場の忙しさは、眠りながらでも働いたといふが、頼りになるのは人力だけしかなかつた。

明治二十二年、「一ヶ年の漁夫の給料があれば、機械が購入出来る。漁業の発達と共に、今

昭和初期に、町役場が十枚一組として発行したものです。

■携帶用日の丸小旗  
田岸 妙子さん

戦時中、出征兵士の見送りに使つた“人絹”布地の物です。

『ウインチ』

後は機械の利用を考えなければならぬ。これは、漁業者だけではなく、本道漁業経済の上からも重要な問題である。

明治二十五年、「青森県の川村氏が『ニシン陸揚機』を新発明し、専売特許を出願した。

本間銀湖

小さいが、鉄輪がふつうのものより相当厚い。その鉄の心棒をヤスリで研いで鋭くし、そ

■『ご寄贈いただき』  
■『ありがとうございます』  
■『いづめ人形』

西村耕二郎さん

郷里、秋田の郷土人形で、奥さんが結婚の時に持つてこれらた品物だそうです。

■古平鮫場風景写真

田岸 妙子さん

大正四年、「水産業界の欠陥は、機械力や科学力の欠けていることにある。鬼鹿村の『花田式鮫沖揚機』は理想に近く、これを設置した所がすでに十数か所ある。函館、岩内では、『ニシン吸上機』を考案した者がいる」という。

昭和八年、「蒸気式起重機も安くなつてきて、一万二千九百円余りで設置出来るようになつた。この起重機の能力は五トンで、移動式である。」

鮫漁場で、ウインチが何時ごろから使われたのか、いろんな資料から以上のようなことが分かつた。

では、古平ではどうだつたのだろう。

次号で見たい。



明治三十七年、「ニシン陸揚機」またはこれに類した機械を実験したが、その効果については断定し難い。さらに検討をする。」